
历时5年研究
不问值得不值得

记者：从知道《上下其发》这篇文章
的存在，到你判断它就是出自张爱玲之
手，历经5年时间。为何需要这么久？

谢有坤：我确实看到有人说，觉得研

究5年太浪费时间了，或者怀疑这件事

值不值得这样做。这让我想到张爱玲

《惘然记》说“爱就是不问值得不值得”。

我做这件事也没有考虑过要花多少时

间、代价，只是凭爱好一股脑做下去了，

因为我当时在建“张爱玲作品全文数据

库”，要先完成这个，我才敢说是比对了

张爱玲目前已知的所有作品之后得出的

结论。2020年还发生了一件重要的事，

张爱玲与宋淇夫妇上百万字的书信集出

版了，我又决定要先读完、读透这部书，

想看看张爱玲的书信中有没有线索，我

不能放过这些可能性。就这样断断续续

做着，不知不觉5年过去了，其间有很多

灵光一闪的“顿悟”时刻，比如突然想通

了一个谜团，那是最快乐的瞬间。

记者：文学毕竟不像数理科学那么
有比较绝对的答案。虽然你对《上下其

发》的考证很严密，但好像也缺乏“一锤
定音”的“铁证”。如果有其他学者对此
文有不同意见，你会有怎样的回应？

谢有坤：确实，张爱玲的作品和书信

中都没有直接提到这件事、这篇文章和

笔名，她本身是一个不喜欢用笔名的人，

除非是在特殊情况下。她生前承认的笔

名只有一个“梁京”，其他的笔名如世民、

范思平，她都没有解释过。张爱玲本身

也是一个含蓄内敛的人，她的生平和作

品还有很多谜团未解开，随着时间的流

逝，相关人证物证也在慢慢消失。我考

证《上下其发》是基于目前已知的线索，

全靠祝淳翔老师发现了稀见刊物《山海

经》。如果以后有新史料被发现，或有新

的研究意见发表，我当然很乐于看到。

从阅读三毛延伸
爱上张爱玲作品

记者：是怎样的契机让你开始读张
爱玲？你是从什么时候开始读张爱玲？
是如何阅读张爱玲？张爱玲在你的阅读
世界里是怎样的位置、意义？

谢有坤：我的阅读经验像交朋友，朋

友会介绍朋友给你认识。我最早喜欢的

作家是三毛，原因很简单，因为我从小喜

欢看“未解之谜”“传奇探险”之类的书，

相信很多人的童年都有这份好奇心。我

读到三毛在沙漠生活的记录，又得知她

过早离世，十分惊叹，也有不解，就忍不

住找她全部的书来看。读完三毛，知道

她很喜欢《小王子》《红楼梦》和张爱玲，

便又找来看，从此迷上了张爱玲，所以是

三毛把张爱玲介绍给我认识的。大概是

在高中的时候，张爱玲遗作《小团圆》出

版了，引起广泛的讨论，报纸杂志上到处

都有她的名字和作品介绍，我就想把她

全部的书找来看。但这并不轻松，三毛

的书都是好多年才买齐的，那时候我只

是个穷学生，也不懂网购，找书的过程就

是一个慢慢认识张爱玲的过程。找到一

本就读一本，没能按她作品的创作时间

顺序来阅读，这反而更使我好奇，因为发

现她前后期作品的风格大不相同，不同

体裁也有差别，散文里的她好像很近，写

小说的她又好像很远，为解开这些疑惑，

我又开始找书，回忆她、研究她、评论她

的书都会找来看。现在，张爱玲依然是

我阅读世界里的重心。也许有一天，张

爱玲也会像三毛一样，让我读到可以放

下了，成为阅读经验里永恒的一部分。

就像多了两副眼镜，可以随时随地用她

们的眼光看世界。很多作家的“眼镜”都

有改善“近视”或“老花”的奇效，帮助拓

展地平线，找到最适合你的“眼镜”就好

了。张爱玲的“眼镜”是能让我看出3D

或VR效果的。

记者：你对张爱玲的理解，让人感觉
甚至不亚于一些专业做文学研究的文学
圈资深人士。你现在从事的工作，是跟
文学研究相关的吗？

谢有坤：我学过新闻专业。目前是

自由职业状态。这也让我有时间静心做

一些张爱玲考证，就相当于解谜，找证据

推导出真相。每个人读张爱玲都会有自

己的理解，我是习惯用她自己的话来解

释她自己的作品，微博上分享的往往也

是这些内容。我比较擅长收集整理资

料，对感兴趣的事记性比较好。

开“张迷客厅”
最初是为获取张爱玲资讯

记者：你曾说自己开“张迷客厅”这
个微博账号的目的跟看到张爱玲的假语
录泛滥有关。在你看来，张爱玲的假语
录如此多，原因何在？

谢有坤：我开微博的原因是为了获取

张爱玲资讯，后来变成分享张爱玲资讯。

打假张爱玲语录事件，可能使人印象深

刻。很多人知道张爱玲，也只是知道她的

一些“奇”事或标签化解读，没有认真读过

原著，看到网上一些假语录，无法甄别，跟

风传播。还有一些写“唯美传记”的作者，

擅长取一个好听的书名与小标题，引述材

料不加以考证，将事实与自我想象混同，

又穿插着大量空洞无意义的好词好句。

有些人读了这种类型的张爱玲传记，也会

把里面的句子当作张爱玲的话来分享。

记者：对你来说，吸引你一直阅读张
爱玲的作品，到底是怎样的魅力？

谢有坤：大概有三点：一是写得好。

她是个承前启后的文学天才，作品字字

珠玑，有自成一体的独特文风，可供人学

习的地方太多太多。笔下人物真实可

感，行动对话都恰如其分，人性人情挖掘

得很深；她还兼顾时代气氛、社会背景，

写衣食住行都不脱离实际，甚至可以当

作历史、百科来读，使人受益。二是态度

真。她始终关切人性最基本的需求，尊

重事实，不写简单意义上的“好人”“坏

人”，而是写出了老实人的小奸小坏、一

些恶毒人也有真情实感。她可以同时看

到事物的正反面，比如看见一只羊在偷

菜吃，她既想告诉店家减少损失，又嫌羊

吃得太慢错过机会。所以她也会客观审

视自己，把那些自私冷漠、天真傻气、窘

迫难堪的瞬间都坦诚写出来，使人感

动。三是变化多。她是一个求新求变的

作家，文风有时华美绚烂，有时平实朴

素，有时苍凉凝练，都有独具一格的美。

她不满足于已有的成绩，喜欢不断挑战

自己、超越自己，好多小说都改写了几十

年，写了短篇又写成长篇，有了中文版又

写英文版，这是一种“工匠精神”，用心写

了一辈子，令人敬佩。

华西都市报-封面新闻记者 张杰
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“张迷”谢有坤：
考证过程有诸多“顿悟”时刻

跑步带来快感 不只是“奇迹”还是科学
越来越多人发现，跑步这种简单的

运动方式能产生很大的畅快感，帮助大
脑产生快乐情绪，迸发一股乐观向上的
精神力量。这一切是怎么发生的，其背
后的科学根据是怎样的？

近日，一本由人民文学出版社出版的
新书——《跑步穿过阴云密布》，讲述了35
个跑步故事，带你感受跑步运动带来的力
量。这本书用真实的故事，让大家再次确
认：作为一种运动，跑步可以保持身体健
康，给人带来奇妙的身体状态。此外，作
者还分析了背后的科学依据。

35个跑步者的“疗愈”故事

2016年，《跑步穿过阴云密布》的作

者、马拉松跑者菲尔·休伊特被歹徒刺

伤，出现了严重的创伤后应激障碍症状，

就连去超市购物这种事情对他来说都变

得十分艰难。他在跑步中发现了拯救自

己的希望。

休伊特发现跑步这项简单的运动，

能够有效地帮助他康复，尽管一开始跑

得浑身疼，但精神上倍感振奋。这激发

了休伊特的兴趣。他随后花三年时间采

访了另外34个跑步者，这些人曾遭遇创

伤、丧亲、重病、成瘾、抑郁和焦虑等问

题，他们通过艰苦但畅快的跑步历程，最

终获得了身体上和精神上的疗愈，看到

生活的希望，并走出自我封闭的晦暗地

带，和其他人以及社会重新建立联系。

比如世界级定向越野运动员汉妮·奥尔

斯顿曾经患有厌食症。如今，在郊野小

道上轻松地跑步帮助她重获快乐，“沿着

小道跑步已经成了我的庇护所，我的心

会在整个跑步过程中慢慢安静下来。”

这些“奇迹”的背后有着科学的根

据。本书作者引述英国晚年精神科顾问

医师罗斯·邓恩博士的解释，研究者发现

跑步可以提升大脑中“齿状回区域”新神

经细胞的生成速度，齿状回内嵌在海马

体中,而海马体是一个对情绪和记忆很

重要的大脑区域。

也就是说，跑步促进齿状回中新生

神经元的增加，有助于消除不良情绪带来

的恐惧感。高强度运动会释放一种叫内

啡肽的化学物质，它会让人觉得愉悦，从

而带来慢跑者们所说的“跑者的快感”。

许多文学家也爱跑步

有许多著名文学家也都是跑步爱好

者。他们也擅用文字将跑步昂扬的精神

奋进力量表达出来。如《跑步穿过阴云

密布》推荐人，作家、评论家李敬泽热爱

跑步，曾给自己的文集起名《跑步集》，与

写文章需要全神贯注相比，跑步对李敬

泽来说是一种精神上的休息，在这种“休

息的时候，不以为意的时候，脑子里会划

过一些奇奇怪怪的念头。在这种放松的

状态下，我们有时能获得一种自由，或者

是那种飞翔的感觉”。这实际上就是跑

步带来的精神上的升华。

日本著名小说家村上春树是知名跑

友，他的散文集《当我谈跑步时，我谈些

什么》也是超级畅销书，他认为跑步是一

种与自己的“争斗”，可以在不断地跑动

中寻找更强的自己。

华西都市报-封面新闻记者张杰

2023年5月24日，华西都市报、封面
新闻记者采访了“张迷”谢有坤,就张爱
玲对他的影响进行了一番对话。

张爱玲

“张迷客厅”微博页面
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